

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe  
Id. de D. N. Fábregas de la suscripción por  
gros.

## Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscriptores 48 marcs. por año.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

*Del Diario de Barcelona:*

### EL PASO DEL RAPPAHANNOCK.

«Burnside ha sido víctima seguramente de las mismas exigencias que enervaron los movimientos del general Mac-Clellan, ó que lo comprometieron á meterse en empresas fuera de tiempo y lugar. Dijimos ya en uno de nuestros anteriores artículos que Burnside se había encargado del mando en circunstancias difíciles, y que sustituendo á un general á quien se separaba del ejército, al parecer por su inactividad, quedaba, ó por mejor decir, aceptaba la obligación de marchar contra el enemigo y dar una batalla. Una operación tan difícil y de tanta responsabilidad impuesta á un general en jefe al encargarse de la dirección de un ejército tan numeroso, sólo por casualidad podía dar un buen resultado. El fiasco del general Burnside ni nos ha extrañado ni sorprendido; era para nosotros una consecuencia lógica de la época y manera como se encargó del mando del ejército del Potomac. Cuando el parte telegráfico de la batalla del 13 del corriente, siendo de origen federal, no anunciable una gran victoria, y al ver continuada en él la noticia de que se renovaba el ataque el 15, dedujimos desde luego el mal resultado de la operación de Burnside. Un ejército como el norte-americano no es un ejército de reacción: podrá lograr en el primer intento todo lo que pueda conceder á una tropa la dirección buena ó mala de su jefe ó la fortuna de la guerra, pero el ejército federal no realizará al dia siguiente la empresa contra la cual se estrelló la vispera. Esta ha sido nues-

tra constante opinión una vez estudiada y conocida la constitución física y moral del ejército unionista.

Según las noticias de Nueva York, parece que los fríos prematuros que se habían declarado en la Virginia hacen sufrir terriblemente al ejército de Burnside; con frecuencia se encontraba muertos de frío á los centinelas y á los escuchas, y el ejército todo deseaba salir de esta afflictiva situación. Sin embargo, estas grandes heladas contribuyeron á facilitar los movimientos de las tropas, puesto que habían enderezado los caminos antes intransitables á causa de las lluvias que los convirtiera en lodazales pantanosos. Se gún se desprende de la posición y movimientos de las divisiones del ejército de Virginia, los confederados debían ser atacados de frente por el general Burnside y Franklin, y de flanco por el general Slocum. Con este objeto, mientras que el grueso del ejército del general en jefe se dirigía directamente sobre Fredericksburg y que Franklin pasaba el Rappahannock una legua mas abajo de esta ciudad, Slocum siguió por la orilla del río hacia Port Royal, veinte y cinco millas en dirección de su desembocadura, para cruzarlo en aquel punto y envolver el ala derecha de los confederados luego que Burnside empezase su ataque contra Fredericksburg.

A pesar de que los separationistas no habían querido apoyarse en esta ciudad para resistir el ataque del enemigo por no causar su completa destrucción, abrigaron en ella algunos tiradores para que molestasen á los federales en tanto que estos echaban un puente sobre el río. Los protoneros tuvieron que suspender tres veces su obra

bajo el certero fuego de los separationistas parapetados en las casas más inmediatas á la corriente, y entonces el general Burnside abrió un terrible fuego contra Fredericksburg con 176 piezas de artillería. Esta era en cuatro meses la segunda vez que Burnside decretaba la destrucción de esta importante ciudad de la Virginia.

Desalojados los tiradores del Sur por las balas y las llamas, el puente quedó establecido al poco tiempo, y en la tarde del dia 11 los federales pasaron á la orilla izquierda del Rappahannock. Los días 11 y 12 los emplearon los federales en trasladar á la parte opuesta del río el grueso de sus fuerzas y la artillería necesaria para batir las obras de los confederados.

Por ahora no sabemos más que lo que nos han anunciado los partes telegráficos recibidos por la vía de Nueva-York: que los federales fueron contenidos en su ataque del dia 13; y rebazados en el del 15, y que Burnside ha repasado el Rappahannock aprovechando un momento de oscuridad y de copiosa lluvia. La retirada de Burnside ha sido pues una retirada de salvación que no habría podido verificar sin grandes pérdidas sufridas por el enemigo, y en la cual se aprovechó de la circunstancia de una noche oscura y tempestuosa para retroceder sin ser observado; pero como un ejército tan numeroso, con un material tan considerable, no repasa un río por un solo puente; sino con muchísimo tiempo, falta saber si en el momento que los confederados advirtieron el movimiento del enemigo marcharon en su persecución, y si este se encontraba á la orilla izquierda del Rappahannock con todo su material.

antes de que los confederados tuvieran noticia de su retirada.

De todos modos el ataque del general Burnside aplazará cuando menos todos los planes de campaña emprendidos en la actualidad por el Norte. El ejército federal tendrá que volver á ocupar una posición defensiva á la orilla del Potomac, pues en mucho tiempo, ni la estación ni el desconcierto que introduce en un grande ejército un plan de campaña fracasado, permitirán á los unionistas volver a intentar una nueva campaña.

La retirada del general Burnside determinará también la de la expedición marítima conocida por el general Banks. La escuadra expedicionaria, compuesta de 18 ó 20 buques, cuyo verdadero destino se ignora, pasó por la desembocadura del río James en dirección al Sur; y como esta misma escuadra fue observada después desde Charleston, en la Carolina del Sur, haciendo todavía rumbo hacia el Medio-día, suponiése que el general Banks se dirigía al Estado de Tejas. Se atrevió Banks á seguir adelante cuando tenía noticia del mal resultado del ataque de Burnside, ó sei lo permitirá el gobierno?

La última batalla de las inmediaciones de Fredericksburg es una nueva lección para el Norte y este desgraciado suceso para sus armas, después de tantos otros, contribuirá a engrosar las filas de los transaccionistas y acabara de dar al partido democrático la fuerza que necesita para arrojar del poder á la camarilla ultra-republicana que tantos males y desgracias causa al país prolongando una lucha inútil, respecto á cuyo resultado han manifestado ya su opinión hasta los gobiernos más adictos al Norte. — J. MOLA Y MARTINEZ.

#### — De La Correspondencia:

El gobierno inglés ha nombrado una comisión compuesta de los hombres mas competentes en las cuestiones de guerra y marina para que haga repetidos experimentos con los cañones de los sistemas Armstrong y Whitworth, á fin de decidir cuál de ellos debe de ser adoptado definitivamente. Estos experimentos tendrán un grande interés para la ciencia y para el arte militar.

— Las comisiones de artillería y de buques con coraza en Inglaterra examinan en la actualidad la cuestión de si convendrá adoptar la bala de acero

mezclada con plata 300 partes. Esta liga ó mezcla, que produce el acero mas fuerte que existe, es capaz de traspasar la coraza mas gruesa de los buques. Esta bala es tambien mas ligera que las otras.

— La mayor parte de los periódicos de Atenas hablan de un parte telegráfico dirigido al gobierno provisinal por Tricoupi, encargado de negocios de Grecia en Londres, segun el cual M. Elliot, al partir de Atenas, iría á Constantinopla para negociar con la Sublime Puerta una cesión de territorio que estenderá las fronteras del reino helénico por la parte del Epiro y la Tesalia.

— Hemos anunciado ya que M. Elliot iría á Constantinopla después de desempeñar en Atenas la comisión de que estaba encargado, y nos ha parecido interesante, bajo muchos conceptos averiguar cuál era el objeto verdadero de este viaje.

— Segun los informes que se nos han dado, creemos que es cierta la noticia trasmittida á Atenas por Tricoupi. Al menos están de completo acuerdo, tanto con el leguaje de lord Russell en Londres como con lo que dijo á varios personajes de consideración el enviado extraordinario de S. M. británica cuando pasó por París.

— Nos escriben de Constantinopla que la noticia de la comisión de M. Elliot había causado profunda emoción en aquella ciudad.

— Creíase que la Sublime Puerta no había recibido aun ninguna comunicación oficial, pero se sabía por conducto de M. Masurus, enviado de Turquía en Londres, que M. Elliot debía dirigirse á Constantinopla con objeto de negociar una rectificación de fronteras. Cualquiera que fuese el resultado de las gestiones de este diplomático, el anuncio de este proyecto era bastante para escitar las esperanzas de los pueblos griegos de una y otra parte del límite de ambos Estados.

— Sabemos por otra parte que en París, lo mismo que en Constantinopla, no se ha tratado aun diplomáticamente esta cuestión, y que todo se reduce hasta ahora á conversaciones particulares.

— Una carta de Tampico del 23 de noviembre, completa nuestras noticias sobre la toma de posesión de esta ciudad.

— Se dice en ella que la escuadra de

transporte, mandada por el almirante Jutien de La Graviere, apareció el 21 en las aguas de Tampico, y que las tropas que la ocupaba en nombre de Juarez se retiraron al momento sin esperar el desembarco, así como las autoridades y los empleados.

— El 22 cruzaron la barra dos cañoneras de vapor y diez embarcaciones armadas, entraron en el río Pánuco, dejando en la ciudad una parte de las tropas.

— Los cónsules extranjeros pasaron inmediatamente á bordo, y el almirante acordó con ellos todas las medidas necesarias para asegurar la tranquilidad pública y la seguridad de los ciudadanos.

— La población salió á recibirlas con actitud amistosa.

— Los fuertes que se alzan en la entrada de la ciudad han sido desmantelados en vista de su mal estado, y porque los mexicanos habían trasladado las piezas de artillería que las guardaban á bordo de algunos buques. El 22 por la noche salió una cañonera de vapor de la escuadra en persecución de estos buques, y se esperaba que podría capturarlos.

— La infantería de marina ha ocupado el fuerte que domina la entrada del río, y el regimiento de línea n.º 21 se halla acuartelado en la ciudad.

— A la France escriben de la Habana con fecha 6 de diciembre que había llegado á aquel puerto y salido para el de Veracruz un convoy compuesto de tres buques mercantes y un transporte de vapor perteneciente á la marina imperial cargados de material para el ejército expedicionario francés.

— Las últimas cartas recibidas de Oriente dicen que el general Forey no podría empezar las hostilidades hasta la segunda quincena de enero.

#### MAHON II DE ENERO.

#### Especiales.

— Pasa á la vista de Barcelona la escuadra que conduce al Papa de vuelta de Perpiñán.

— Muerte del general Lagarde, en Nimes.

— Anteayer tuvo lugar en el Teatro de esta ciudad el beneficio de la primera triple la señorita D. Luisa Abreu poniéndose en escena la zarzuela titulada *El Relámpago*.

— El beneficio tuvo la galantería de

dicar la función al regimiento de Granada, cuyo Coronel, oficiales y oficiales, á mas de haber asistido en bastante número, quisieron dar á la señorita Abreu una muestra del aprecio con que recibieron la distinción que les había hecho; y al efecto la regalaron una bonita pulsera de oro.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

**SANTO DE HOY.**  
San Higinio papa y mártir.

#### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.** — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asunción, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

#### SANTO DE MAÑANA.

San Victoriano y San Benito abad y confesor.

#### AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

**SOL.** — Sale á las 7 horas y 21 ms. — Póñese á las 4 h. y 56 ms.

**LUNA.** — Sale á las 11 h. 28 ms. de la T. — Se pone á las 10 h. y 17 ms. de la M.

#### ORDEN DE LA PLAZA.

del 10 de enero de 1863.

#### EL VALLE DE ANDORRA.

Servicio para el 11.

**Gefe de dia:** D. Baltasar Getino de la Vega, segundo comandante del regimiento infantaría de Granada n.º 34. — **Parada,** el mismo cuerpo y Zaragoza. — **Hospital y provisiones,** Zaragoza. — **El Te-**

niente Coronel Sargento Mayor. — Juan Pérez y Jauregui.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### SALIDAS.

Para Marsella corbeta francesa Laurel, de 677 ts., cap. Blanquefort, con 25 trip., 1 pas. y cacahuetes.

#### AVISOS OFICIALES.

##### Administración de Correos de Mahón.

Culmando el fuerte viento y mar del S. O. que hoy reina saldrá mañana, y sino a la primera hora de buen tiempo, el pailebot español Rita, al mando del capitán D. Marcos Fronti para conducir correspondencia á Alcudia y Barcelona, la que se admitirá hasta las 8 de la mañana.

**Mahón 10 Enero 1862.** — El Administrador de Correos, Guillermo Fiot.

##### Ayuntamiento Constitucional de Mahón.

Formado el alistamiento de los mozos de este distrito Municipal para el reemplazo del ejército activo del

corriente año, del que se espone una copia en público ha acordado el Ayuntamiento se dé principio á su rectificación el domingo dia 11 del actual en cuyo acto que tendrá lugar en estas casas consistoriales empezando á las diez de la mañana se oirán y resolverán todas las reclamaciones que se produzcan. Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

**Mahón 11º de Enero de 1863.**

**El Presidente.** — Juan J. Sancho.

#### Intendencia Militar de las Islas Baleares.

Debiendo contratarse en virtud de autorización superior las obras necesarias de reconstrucción del almacén de roraz, recorrido de tejados, solar la habitación del Capellán y blanqueo exterior e interior del edificio de la Isleta del Rey situado en el puerto de Mahón, se convoca por el presente á una pública y formal licitación, con sujeción á las reglas y formalidades siguientes:

1.º La subasta será simultánea, teniendo lugar en esta Intendencia y en la Inspección de hospitales de la plaza de

Mahon á las doce del dia 15 del actual, con arreglo á lo prescrito en la Ley vige-  
nte de con ratacion y mediante proposicio-  
nes arregladas al formulario que con el  
pliego de condiciones á que ha de sujetar-  
se la licitacion, estará de manifiesto en las  
respectivas dependencias.

2.<sup>a</sup> Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados antes de constituirse el tribunal de subasta, acompañando como garantía de ellas el documento que justifi-  
que haber hecho el depósito en la Tesorería de Provincia de la cantidad de 1,046 reales en.

3.<sup>a</sup> Cuanto la proposición mas benefi-  
ciosa obtenida en Mahon fuese igual á la  
aceptada por el tribunal de subasta de esta  
Intendencia se verificará nueva licitación  
en esta capital el dia y hora que se señalará con la anticipación debida; en la cual  
solo podrán tomar parte los autores de  
ambas proposiciones aceptadas; adjudicáne-  
ase el servicio en favor de la que resulta-  
mas ventajosa ó por la suerte.

4.<sup>a</sup> El remate no causará efecto hasta  
que obtenga la aprobación de la suverio-  
ridad; principiendo el compromiso del me-  
jor postor desde que se verifique el remate  
á su favor.

5.<sup>a</sup> Los licitadores que suscriban las  
proposiciones admitidas, están obligados  
á hallarse presentes ó legalmente repre-  
sentados en el acto de la subasta.

Palma 5 de Enero de 1863. —  
Lorenzo Artalejo. — El Secretario, —  
Francisco Moreno. — Es copia. — El  
Comisario de Guerra habilitado. —  
Diego Longuet.

**El Comisario de Guerra encarga-  
do del ramo de Fortificación en  
esta Plaza.**

HACE SABER: Que debiendo pro-  
cederse mediante pública subasta, á  
contratar la limpia de los pozos ne-  
gros ó cloacas de los cuarteles, cuer-  
pos de guardia y demás edificios mi-  
litares de esta plaza y sus dependen-  
cias por el término de un año á con-  
tar desde el 1º de Marzo de 1863  
hasta fin de Febrero de 1864, ha  
señalado el dia 12 de Enero próxi-  
mo á las doce de su mañana para  
el remate que tendrá lugar en dicha  
Comisaría de Guerra; sita en la calle  
de Anunciway n.º 28, con sujeción  
al pliego de condiciones que se halla  
de manifiesto en la misma; en el con-  
cepto que el precio límite fijado son  
ciento sesenta reales mensuales, los  
que se deberán acompañar en garan-  
tía de las proposiciones que se presen-

ten. Mahon 30 de Diciembre de 1862.  
— Felio Passapera y Sayrols.

## ANUNCIOS.

### SCHISTE, CLASE SUPERIOR

A 7 SUELLOS EL PORRON.

Establecimiento de Medina.

Hay un muchacho que desea colo-  
carse para servir, ya sea en esta  
ciudad ó en una casa de campo.

## TEATRO.

Funcion para hoy 11 de enero.

La muy aplaudida zarzuela en tres ac-  
tos del Sr. Camprodón, titulada:

### EL RELÁMPAGO.

Nota. El jueves tendrá lugar el bene-  
ficio del primer tenor D. Antonio Beltran,  
poniéndose en escena la zarzuela en 3 actos

### EL VALLE DE ANDORRA.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
José HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 21.